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近日，银川市兴庆区兴庆府大院东区一户人家
正在装修别墅。连续几日，几辆重型车辆进入非机
动车道，轧损井盖、破坏草坪，为一己私利破坏公共
资源太不该。 本报记者 秦磊 摄

网友花先生询问：我去年购买了一套商品房，购房
贷款额度超出了公积金贷款额度，便申请了商业贷款，
现在已经还掉一部分商业贷款，达到了可以申请公积
金贷款的额度，我能否申请公积金贷款用于偿还商业
贷款？

银川住房公积金管理中心回复：不行。按照《银川
住房公积金管理中心职工个人住房贷款管理办法》，对
在银川住房公积金管理中心缴存住房公积金、并符合
商业性住房贷款转公积金个人贷款条件，且已办理不
动产权证书的公积金缴存职工可申请办理此项贷款业
务。因原商业贷款须在贷款结清后方可解除房产抵
押，房产抵押解除后在我管理中心申请办理公积金贷
款才能重新抵押，故办理商业性住房贷款转公积金个
人贷款业务须先结清商业贷款，然后再申请住房公积
金贷款。 （跑腿记者 张涛）

能否申请公积金贷款还商业贷款

银川市金凤区居民任某询问：我参加了城乡居民
基本医疗保险并按时缴纳参保费用，今年我住了一次
院，但是出院结算时发现没有按照城乡居民大病保险
报销，我想知道大病医保报销的条件是什么？

自治区医疗保障局回复：经核查，居民任某本次就
医花费金额未达到大病保险报销起付标准。宁夏城乡
居民大病保险起付标准为，银川市和石嘴山市 10000
元，吴忠市和中卫市 9500元，固原市 8500元，困难群众
的起付标准全区统一为 3000元，报销比例根据住院花
费金额及疾病种类逐渐增高。目前，宁夏城乡居民基本
医疗保险与大病保险已实现联网一站式结算。参保患
者在协议医疗机构住院的，办理出院结算手续时，达到
大病保险报销起付标准的，报销费用通过计算机联网直
接在医院结算窗口一站式结算，参保患者只需承担报销
后的个人负担费用即可。 （跑腿记者 周昕）

城乡居民大病保险起付标准是多少

银川市兴庆区凤凰北街北塔四队小康村居民询
问：最近北塔四队很多住户又开始贮备散煤和柴火，为
即将到来的供暖期做准备。每到冬季北塔 4 队居民就
采取烧煤烧柴的方式取暖，200 多台自建小锅炉没有
环保设施，导致周边烟雾缭绕，对居民生活也造成影
响，这样的散煤污染何时能根除？

银川市兴庆区凤凰北街街道办事处回复：北塔
四队小康村是凤凰北街辖区内的城中村，现有住户
266 户，该城中村至今已存在 26年，没有集中供暖，全
部采用自建小锅炉取暖。2018年 9月，凤凰北街街道
办事处与北塔 4队住户经过民主协商决定，现场选聘
清洁煤配送企业进行集中配送，兴庆区政府对购买清
洁煤的居民给予政策性补助。

为彻底解决北塔四队存在的问题，兴庆区政府将
该“城中村”纳入棚户区改造项目，截至目前已经完成
前期工作，后续工作仍在推进。针对即将到来的采暖
季，街道办事处建议北塔四队住户冬季用煤在兴庆
区清洁煤中心采购硫、灰分等指标符合环保要求的
清洁煤，在冬春季用煤期，兴庆区将对疑似污染严重
的燃煤进行抽检，发现不合格燃煤将禁止使用并依法
处理。 （跑腿记者 李锦 实习生 马海红）

北塔城中村散煤污染何时根除

固原市王女士询问：我家孩子今年初三了，她觉得
戴框架眼镜不方便也不好看，想戴隐形眼镜，她这么大
年龄的孩子可以佩戴隐形眼镜吗？

自治区药品监督管理局回复：青少年的眼球还处
于发育状态，近视度数不稳定，如果过早或者较长时间
佩戴隐形眼镜可能造成角膜缺氧、生理代谢障碍等诸
多副作用，也可能压制角膜、眼球的生长。在佩戴护理
方面，孩子的依从性差，因此不建议中小学生佩戴隐形
眼镜。除此之外，经期、孕期、哺乳期妇女，有眼部和糖
尿病、甲亢、类风湿等疾病的人，感冒的人，40岁以上
年龄的人，在灰尘、烟雾等严重污染的环境，有酸碱等
挥发性化学物质、易燃气体等特殊环境生活和工作的
人均不适宜佩戴隐形眼镜。

此外，乘坐飞机、游泳、泡澡、淋浴、睡觉时建议也
不要佩戴隐形眼镜。 （跑腿记者 智慧）

中小学生能佩戴隐形眼镜吗

“我在温州商城农贸市场里一共买了
2.3 斤的蚕蛹和活虾，花了 115 元，商户用厚
塑料袋装物品并一起称重。回家后我称了
一下，一个塑料袋竟然重 70克，按照两种物
品的价格算，两个塑料袋就值 14元，这太坑
人了吧。”日前，银川市民王女士拨打本报新
闻热线18909599991反映。

9月 10日，在银川市兴庆区温州商城农
贸市场，记者发现卖海鲜的商家使用的塑料
袋有几个品种，有的是王女士所说的厚塑料
袋，有的是薄塑料袋，还有一种印着“海鲜专
用袋”字样。记者在一家摊位处买了 45元一
斤的虾，商家用厚塑料袋装虾，称重时并未去
皮，当记者询问有没有去皮时，商家说减去几
毛钱的袋子钱。

9月12日，记者走访银川市金凤区海鲜市

场时看到，每家摊位的称重台附近挂着两三种
塑料袋，其中有厚塑料袋。记者在一家店铺购
买了8只螃蟹，商家拿了一个厚塑料袋装。当
记者对商家使用这种塑料袋提出异议后，商家
称，螃蟹容易把薄塑料袋抓破，用厚塑料袋可
以优惠些。记者随机询问了几位已经购买了
海鲜产品的市民，有市民表示商家不经顾客
同意就直接使用厚袋子。一位市民说，海鲜
价格越高，厚塑料袋就越值钱，这是变相的短
斤少两。“只有顾客对使用厚塑料袋有异议，商
家才会为顾客减去塑料袋的重量。”一市民说。

银川市市场监督管理局相关负责人说，
今年 2月，银川市温州商城农贸市场、金凤区
海鲜市场等 8家水产品经营单位与辖区市场
监管部门签订了《水产品销售市场主办方诚
信经营承诺书》。市场监管部门明确要求，

水产品销售商户在经营过程中要去除水产
品的包装物进行称重，其中包括使用沥水筐
控水、厚重塑料袋去皮、捆扎螃蟹去绳等，严
禁在水产品称重时夹带除水产品本身以外
的其他杂物，严厉打击经营者生产销售或使
用不合格塑料购物袋等行为。

针对仍有海鲜销售商家使用厚塑料袋
称重，新华街市场监督管理所负责人说，按照
要求，加厚塑料袋只能在包装时使用，不允许
和商品一起称重，对于市民投诉的情况，近期
会进行集中检查。他建议消费者对商户经营
行为进行监督，如果发现侵害消费者权益的
行为，请保留好相关证据，并拨打 12345进行
投诉，市场监管部门对存在违规使用超重塑
料袋、水产品过度捆绑、占重以及短斤少两等
行为的商户，发现一起查处一起。

“买了2.3斤蚕蛹和活虾，包装袋竟然重70克”

银川部分海鲜市场仍有商户使用加厚塑料袋称重
本报记者 张 涛 李 锦 实习生 马海红 郭璎慧 文/图

海鲜销售摊位前挂着三种塑料袋，其中
有厚塑料袋。

聚焦非机动车系列报道③

随着电动车的逐步规范化，低速电动
车也成为交通管理的重点对象之一，各地
陆续出台举措，剑指老年代步车。

今年 7 月 12 日，北京市交管局发布
《关于加强违规电动三四轮车管理的通
告》，明确对违规电动三、四轮车设置过渡
期，过渡期截至 2023 年 12 月 31 日。过渡
期后，违规电动三、四轮车不得上路行驶，
不得在道路、广场、停车场等公共场所停
放。违规上路行驶或停放的，执法部门将
依法查处。

2020年 10月 9日，上海市政府办公厅

印发《〈关于进一步减少本市道路交通事故
的意见〉的通知》，要求市场监管局加强对
电动自行车生产、销售的监督管理，严禁生
产、销售不符合国家强制标准的电动自行
车以及老年代步车、改装三轮车等。对违
规生产、销售不合格产品的企业，要依法责
令整改并严格处罚、公开曝光。

2019年 1月 19日，江苏省人民政府办
公厅下发《关于加强电动车道路交通安全

管理的意见》，规定对领取临时信息牌的电
动自行车和低速电动三、四轮车实行过渡
期管理，设置不超过 5年的过渡期限，过渡
期届满后不得再上道路行驶。

除了设置过渡期外，还有的地方直接
将违规电动三、四轮车“清零”。如河南省
濮阳市明确表示，今年 11月 30日前，居民
小区、城中村全面实现违规电（机）动三、四
轮车清零。

“据了解，我国各地陆续出台新规，和
老年代步车说‘再见’，这释放出强烈的
信号。”曾秀平说，老年代步车的存在有
很大的争议。建议我区相关部门尽快完
善规范体系，明确老年代步车的违法行
为和法律纠纷的责任认定，对于无证上
路、无牌上路等违规上路的行为和利用

“老年代步车”进行非法营运等行为依法
依规进行查处。同时，要加强宣传，向社
会宣传老年代步车违规上路的危害，曝
光交通事故典型案例，正确引导广大市
民理性消费。

他山之石

老年代步车任性上路何时休
本报记者 秦 磊 刘惠媛 陈 思 周 昕 实习生 郭璎慧 文/图

近年来，老年代步车因为价格便宜、操作简单、小巧便利、充电即用等优势，成为一些中老年人甚至年轻市民的代步“新
宠”。无牌无照无保险，既在机动车道上任意驰骋，也在非机动车道上畅通无阻，给道路交通安全带来了风险隐患和严峻挑战。

编者按

老年代步车从什么时候开始风靡，乔
女士说不清楚，当她看到满街都是这种轻
便小车的时候，决心给帮忙接孩子的父亲
买一辆，寒来挡风、暑来避热。去年 10月，
家住银川市西夏区宁华园小区的乔女士
将一辆形似电动汽车的四轮老年代步车
开回了家，“父亲在小区试了两圈就上路
了，我嘱咐他走非机动车道，得保障自己
安全。”

那么，老年代步车是何时兴起，又是如
何迅速“走俏”的？

记者从自治区工信厅了解到，目前行
驶在城市路面上的电动三轮、四轮车，最早
于 2012 年前后以“老年代步车”身份走进
公众视线，从原先归属于医疗器械类的电
动轮椅演变而来，速度基本控制在每小时
10公里以下，符合老年人驾驶习惯，且只能
在一定场地范围内行驶，如小区、厂区等，

并不被允许上路行驶。
“这种老年代步车不仅没有悬挂号牌，

也没有登记，甚至没有按照《机动车运行安
全技术条件》或《电动自行车安全技术规
范》等国家强制标准来进行生产。按照许
可，他们生产的是场内专用机动车辆，就是
指除道路交通、农用车辆以外仅在工厂厂
区、旅游景区、游乐场所等特定区域使用的
专用机动车辆。”自治区工信厅相关负责人
介绍。

然而在实际生活中，老年代步车早已
驶出了限定范围，成为很多市民买菜、接
娃、逛公园的不二选择。

9 月 8 日 11 时 30 分许，银川市兴庆区
回民二小门口的非机动车道上出现了庞大

“接娃大军”，数量可观的四轮老年代步车
穿插其中，偶尔与行人、车辆擦身而过，不
少市民颇有怨言。

“我接了 5年孩子，发现学校门口老年
代步车的数量逐年上升。”银川市兴庆区京
能天下川小区的刘女士说，有的三轮电动
车加装了遮雨篷，行驶过程中，遮雨篷摇摇
晃晃，影响行人；有的四轮电动车外形与机
动车并无二致，却行驶在非机动车道上，遮
挡行人视线，影响行路安全。

9月 9日中午，银川市兴庆区第二十三
小教育集团景福分校门口，一辆四轮电动
车内，一名女士一手抱婴儿，一手搭在方向
盘上。“太方便了！”听闻记者打听老年代步
车便利与否，该女士打开了话匣子：“不用

考驾照也不用办牌照，我家离得不远，这辆
车主要用于接送孩子上下学，充一次电能
跑一个星期。”最让这位女士满意的是，“最
近电动自行车要求挂牌上路，可我开这辆
车，交警从来没有拦过。”

在银川市兴庆区丽景街与北京路交会
处，目前宁夏最大的电动车销售市场内，一
品牌电动车销售人员向记者介绍，新款老
年代步车外形与机动车基本一样，就连内
部构造以及驾驶方式都相差不多，价格多
在 1万元到 6万元之间，蓄电池寿命 2至 3
年，插上家用 220伏照明电源即可充电，销
量相当好。

“这车用着方便，不交保险、不用年检、
也不用考驾照，直接就可以上路了。”在银
川市兴庆区商都一家电动自行车销售店
内，销售人员告诉记者，老年代步车在线上
线下同步售卖，销量喜人。

异军突起

取得机动车驾驶证，从报名学车到拿
到驾照，需要长时间的理论及实操学习、通
过一次次严格的考试，而驾驶老年代步车
却可以“零基础”上路。记者从交警部门了
解到，由于老年代步车驾驶人都未经过驾
驶培训，缺乏交通安全常识，经常出现闯红
灯、占用快车道不避让、随意掉头、越线停
车等违法行为，导致交通事故频发。

“事发银川，大爷驾驶老年代步车转弯
不慎撞倒大妈”“凌晨 3 点，宁夏一老年代
步车闯红灯，监控拍下惊险一幕！”“中卫一
老汉驾驶老年代步车与半挂车相撞，当场

死亡！”“银川一老年代步车肇事逃逸”……
查阅相关新闻，老年代步车引发的交通事
故屡见不鲜。

记者了解到，许多老年代步车生产企
业为压缩成本，导致车辆做工粗糙，且常常
在车身框架、安全气囊乃至安全带等被动
安全项目上偷工减料，以至于车型根本无
法通过最简单的碰撞安全测试。

“老年代步车与机动车发生碰撞后，机

动车驾驶人可能毫发未损，但只有一层铁皮
包裹的代步车却可能车毁人亡。”一位业内人
士告诉记者，老年代步车属于拼装机动车，即
非标三、四轮车，按照相关法规，不能注册登
记，也不可上道路行驶，“它的底盘离地间隙
大多在0.16米至0.2米之间，起步猛、底盘轻，
容易发生倾斜。且老年代步车刹车构件多采
用抱刹设计，需要用很大的力气将刹车踩到
底才能刹住，零件容易损坏，故障率高。这些

车辆在出厂后，没有进行碰撞测试，也没有任
何安全防护措施，根本不适合驾驶。”

根据道路交通安全法等相关法律规
定，老年代步车不在国务院机动车产品主
管部门发布的机动车产品公告目录内，无
法缴纳道路交通事故强制保险，发生事故
后的所有赔偿由车主个人自行承担。

另外，老年代步车随意停车也经常引
发纠纷。城市车位相当紧张，有些小区更
是一位难求，老年代步车动辄停入机动车
位，因没有号牌，即便占用了收费车位，也
能堂而皇之“零元停”。

隐患重重

今年 7 月起，我区各地启动电动车注
册登记试点工作，但电动三轮车、电动四轮
车、老年代步车、场地观光车等车辆不在本
次注册登记范围内。

银川市公安局交警支队有关负责人介
绍，老年代步车并不符合办理车辆注册登记
的要求，无法登记上牌和参加保险，不得上
路行驶。“之所以叫‘老年代步车’，其实就是
生产厂家和销售商为赚取利润，打着‘老年

代步’的幌子，将‘无须上牌、无须驾驶证、无
须上保险’作为噱头来销售车辆，以达到其
商业目的。在现有交通管理和车辆管理的
相关法规中，没有‘老年代步车’的概念和界
定。这类产品属于典型的‘非法生产、非法销
售、非法上路’的‘三非’产品。”该负责人说。

“国家对机动车依据相关标准实行管
理，但据了解，老年代步车生产和销售企业
基本未获得国家机动车产品主管部门批
准，存在的合法性并没有被明确，使用中，
驾驶者无驾照、无牌照、无年检的‘三无’现
象普遍存在，特别是在城市郊县、学校、社

区、菜场、市场、商超等区域，老年代步车数
量呈增长趋势，违反交规驾驶行为普遍存
在，交通事故频发，严重危及交通安全，而
目前管理上由于缺乏直接的法律依据，在
市场监管、交通管理、事故责任认定等方面
存在一定的治理盲区。”自治区政协委员曾
秀平说，市场上所售老年代步车还是要从
生产源头进行管控，“可以对销售企业进行
管理，解决车辆‘能买不能用’的现状。”

何去何从

■ 新闻热线

非机动车道上的老年代步车。 老年代步车占用车位却不用交停车费。

损坏公物太不该


